Presentación

La publicación de este libro ha sido posible gracias a una sucesión de hechos que han impulsado su alumbramiento. Que en él podamos trasladar al lector el funcionamiento de una casa de negocios lisboeta en momentos históricos tan relevantes como los de la segunda mitad del siglo xvI, humildemente, es el resultado de habernos aprovechado del magnífico proyecto que lidera don Ignacio Pulido Serrano. Su interés por el fondo documental acopiado en el Archivo Simón Ruiz le ha convertido en uno de los historiadores referentes en el impulso de nuevos estudios e investigaciones de las cartas que contiene. La clave de esta última afirmación es que su proyecto suma a la fortaleza del propio fondo epistolar, los avances actuales de la informática. El resultado de este trabajo sirve como claro ejemplo de su potencial, pues se han podido manejar varios documentos al mismo tiempo de ciudades y personajes distintos, pero relacionados entre sí. Es esta una de las cualidades más importantes de este libro, pues se han enfocado los objetivos de una forma más holística. Todos nosotros, como historiadores, simplemente recogemos el fruto del trabajo de otros compañeros que a lo largo de su vida dedicaron sus energías a aportar conocimiento o a protegerlo. Para que hoy podamos disfrutar de la jugosa información que se transfiere en las cartas que desde distintas localidades se remitían a Medina del Campo, han tenido que sumarse muchos esfuerzos, tanto personales, como económicos. Aconsejo al lector el capítulo del libro Más que negocios. Simón Ruiz un banquero español en las penínsulas ibérica e italiana en el que Ángel Laso Ballesteros explica las vicisitudes que permitieron convertir los documentos de Simón Ruiz en material de estudio para las futuras generaciones de historiadores y que sus legajos hayan podido llegar hasta nosotros.

Sin embargo, las fuentes documentales de cualquier tipo solo adquieren valor cuando los historiadores las ponen en juego. Sin duda, es este el caso del Archivo Simón Ruiz, donde han explorado ilustres historiadores cuyos trabajos son una absoluta referencia para nosotros. Aquí me detengo para recoger un pequeño lamento que don Bernard Vincent expresó en el Congreso de Jóvenes Investigadores celebrado en la preciosa ciudad de Santiago de Compostela en el año 2021. En su facultad de Filosofía y Letras nos hizo llegar a todos los presentes una demanda: no debíamos olvidar en nuestras futuras investigaciones, leer, conocer y citar a los grandes autores del siglo pasado, aquellos que no disfrutaron de las comodidades de las que hoy hemos hecho mención para sus investigaciones. Sus palabras resonaron en el auditorio y, al menos en mi caso, me hicieron reflexionar para entender que todo lo que hacemos en la investigación histórica no surge de la nada y que simplemente somos herederos del compromiso científico de otros. Indudablemente, no podía permitirme obviar sus palabras, pues solo gracias a la labor de otros grandes historiadores ha sido posible que los Gomes de Elvas estén siendo protagonistas de esta historia.

Hay que remontarse a la década de 1930 e imaginar a Earl J. Hamilton visitando el hospital de la Purísima Concepción y San Diego de Alcalá, un edificio ordenado edificar por el propio Simón Ruiz. En su libro American Treasure and the Price Revolution in Spain, nos advertía de la potencialidad de esa masa informe de documentos que se acumulaban en sus repisas¹. La información de Hamilton sobre la valía de este legado material llamó la atención de otros grandes historiadores. Nada más y nada menos que el ilustre Fernand Braudel y su escuela de historiadores comenzaron a dar forma a toda una serie de trabajos que utilizaron sus documentos para aportar conclusiones relevantes sobre la historia económica europea de finales de siglo xvI y principios del xvII². La influencia de Fernand Braudel y su capacidad para atraer

^{1.} Hamilton (1965: 91).

Es emocionante ver el artículo que Felipe Ruiz Martín dedicó a ensalzar su figura y su legado, advirtiendo que, como todo gran personaje, eran también muchos los enemigos del gran historiador que "en Francia, que si no se atrevieron a negarle el

el talento a su alrededor conformaron el coctel perfecto para que, a partir de los años cincuenta del siglo xx, ilustres historiadores como Valentín Vázquez de Prada, Felipe Ruiz Martín o Gentil da Silva trabajasen en profundidad entre sus legajos. Debemos destacar que, en su célebre obra El Mediterráneo y el mundo mediterráneo en tiempos de Felipe II3, el propio Fernand Braudel va utiliza la figura de Simón Ruiz para dar explicación y resolver algunas cuestiones que afectaban a asuntos relacionados con el incremento de los tráficos terrestres y la reutilización de antiguas rutas a finales de siglo xvi. El de Lumévilleen-Ornois, para tratar de esclarecer este asunto en el caso particular de Venecia, se apoyó sobre las cartas que desde esa plaza recibió Simón Ruiz de su corresponsal⁴. Otro de los investigadores que trabajó con los fondos del Archivo Simón Ruiz fue el francés Henry Lapevre, que publicó en 1955, Une famille de marchands: Les Ruiz. Contribution a l'étude du commerce entre la France et l'Espagne au temps de Philippe II⁵. El de Grenoble ya utilizó este archivo privado como fuente principal de su estudio, realizando un completísimo repaso sobre la práctica comercial y de las relaciones productivas entre Francia y España a través del Atlántico, unas actividades que relacionaban ciudades como Nantes, Ruan o Lyon en Francia, con Bilbao, Sevilla, Burgos, Medina del Campo y Madrid en Castilla. En el apartado que dedica a la historia de la familia Ruiz, donde analiza las actividades de sus casas de negocios en el marco geográfico francés, ya descollaban algunos hombres de negocios que ejercían como factores, siendo constantes las referencias sobre la influencia de los mercaderes lisboetas y sus actividades económicas con la familia Ruiz, tanto en Castilla, como en Francia.

pan y la sal, le aguardaban apostados a cada recodo del camino de la vida, dispuestos a la escaramuza, pues no osaban el ataque frontal" (Ruiz Martín 1986: 161).

^{3.} Ruiz Martín (1986: 161).

Fernand Braudel aprovecharía el trabajo de uno de sus discípulos, Felipe Ruiz Martín, y su publicación, Lettres marchandes échanges entre Florence et Medina del Campo, para incluir el testimonio de la correspondencia de Simón Ruiz (Ruiz Martín 1986: 365-390).

^{5.} De este modo nos ponía sobre la pista Henry Lapeyre sobre la existencia de esta familia a la que dedicamos este libro: "En la península ibérica, Lisboa, que había reconocido a Felipe II como soberano en 1580, atraía cada vez más a Simón Ruiz. Era el gran mercado de las especias y los productos tintóreos. Como representante de los Gomes de Elvas o de un tal Hernando de Morales, o bien como socio, participó en operaciones de venta de pimienta en Bilbao y en Valencia, y de palo de Brasil y añil en Castilla" (Lapeyre 2008: 50).

De la mano de Braudel, el primer catedrático de Historia Económica de nuestro país, Felipe Ruiz Martín6, uno de los grandes especialistas en el estudio de las finanzas de la Monarquía Hispánica, publicará el trabajo Pequeño capitalismo, gran capitalismo: Simón Ruiz y sus negocios en Florencia⁷, cuvo texto se incluve dentro la obra Lettres marchandes échangées entre Florence et Medina del Campo⁸. Aunque el espacio físico es distinto, la forma en la que Felipe Ruiz Martín desarrolla su investigación y la exposición de los resultados es similar a la efectuada por Henry Lapeyre. Este trabajo de la década de los sesenta tiene un alto valor para una investigación del tipo de la que se aborda en este libro, porque ayuda a vislumbrar los mecanismos financieros que se desarrollaron durante el reinado de Felipe II, entre los que se incluyen las grandes operaciones económicas entre la Monarquía y sus banqueros, los asientos. Dentro de su obra, que se centra en la península italiana, se puede obtener información sobre los negocios que Simón Ruiz desarrolló con la ciudad toscana de Florencia, a través del puerto de Livorno, donde contaba con un corresponsal, Baltasar Suárez. De forma efectiva, en esta publicación se vuelven a insinuar las conexiones económicas entre los mercaderes florentinos y venecianos con los mercaderes portugueses dentro de las operaciones que Simón Ruiz realizó en el espacio mediterráneo. Otra de las magníficas investigaciones que abordó el epistolario de Simón Ruiz, esta vez desde una de las principales plazas europeas de cambio como es Amberes, es la completísima obra publicada en el año 1960, Lettres marchandes d'Anvers⁹, que en varios tomos recoge el trabajo de investigación y transcripción llevado a cabo por el catedrático Valentín Vázquez de Prada. En esta obra, en la que se incluyen cientos de cartas transcritas remitidas desde Amberes a Medina del Campo, aparecen como remitentes agentes que representan a las familias más importantes de la nación portuguesa asentadas en Lisboa, entre ellos los Gomes de Elvas.

^{6.} Bilbao Bilbao, Fernández de Pinedo Fernández, Álvarez Vázquez (2022: 209-213).

^{7.} En este caso, la relación de los Gomes de Elvas con Simón Ruiz se constata en el relato de los acontecimientos que Felipe Ruiz Martín realiza sobre la crisis que azota Venecia entre los años 1584 y 1585. Los Gomes de Elvas aparecen en este trabajo en la figura de Luis Gomes Nunes, hijo de Carlos Núñez y sobrino de Antonio Gomes de Elvas (Ruiz Martín 1990: 131).

^{8.} Ruiz Martín (1965).

^{9.} Vázquez de Prada (1971).

Todos estos trabajos se complementan con los desarrollados por José Gentil da Silva para las cartas portuguesas contenidas en el Archivo Simón Ruiz en su libro, Stratégie des Affaires à Lisbonne entre 1595 et 1607. Lettres marchandes des Rodrigues d'Évora et veiga¹⁰ y Marchandises et Finances: lettres de Lisbonne 1563-1578¹¹, donde también aparecen transcritas muchas de las cartas remitidas desde Lisboa, en especial las de la familia Rodríguez de Évora. En su estudio se vislumbra a la casa de negocio de los Gomes de Elvas como una potencial familia a analizar, simplemente por el volumen de cartas intercambiadas con Simón Ruiz. Como se puede observar, el elemento canalizador entre todas estas obras de referencia, y el que centra nuestra atención, es la mención que todos estos autores hacen de la presencia de hombres de negocios de la nación portuguesa en las actividades económicas y financieras de Simón Ruiz en distintos espacios geográficos.

Bernard Vincent tenía razón, simplemente leyendo sus biografías, la vida académica de todos estos autores que acabo de citar es casi tan fascinante como sus obras. Hoy más que nunca entiendo las condiciones en las que desarrollaron sus investigaciones, siendo consciente de los privilegios de los que hoy gozamos para poder publicar nuestros trabajos. Nosotros solo recogemos su legado, eso sí, con la firme intención de aportar algo más de conocimiento sobre el funcionamiento de una casa de negocios familiar como la de los Gomes de Elvas e integrarlo en las grandes cuestiones que se debaten en la actualidad para la época.

Si bien todos estos autores trabajaron con las cartas contenidas en el Archivo Simón Ruiz¹², fuera de su órbita, la influencia de los mercaderes portugueses en la realidad económica de la Monarquía Hispánica tuvo y tiene mucho interés, especialmente por el influjo que estos hombres de negocios desplegaron en Castilla, hasta el punto de convertirse en los principales financieros de la Real Hacienda. Aunque hay mucho escrito sobre esta cuestión, destacamos algunos trabajos, como los de James Boyajian, *Portuguese Bankers at the Court of Spain*, 1626-1650¹³

^{10.} Gentil da Silva (1956).

^{11.} Gentil da Silva (1961).

^{12.} Luna Villanueva (2020). No podemos dejar de subrayar alguna obra de divulgación más reciente, como por ejemplo el trabajo de Óscar Lucas Villanueva en 2020, El comercio internacional castellano a través del puerto de Laredo en la época de Felipe II, según la correspondencia de Simón Ruiz.

^{13.} Boyajian (1983).

y, Portuguese Trade in Asia under the Habsburgs, 1580-1640¹⁴, que ponen el acento sobre todas estas familias portuguesas, cuyas casas de negocios crecerían al calor del comercio ultramarino y que, posteriormente, ocuparon un lugar privilegiado como asentistas de la Corona. También el libro de Carmen Sanz Aván, Los banqueros y la crisis de la Monarquía Hispánica de 164015, un intento de dar luz a sobre cómo fue posible este logro y cuáles fueron las causas. Sanz Ayán destaca que una de las claves de su éxito es que estos hombres de negocios portugueses pusieron en contacto con increíble energía el comercio del Índico y el Atlántico. Aunque desde una perspectiva diferente, queremos destacar también el reciente trabajo de Álvaro Sánchez Durán, Hombres de negocios de la nación portuguesa, redes y estrategias sociales de un colectivo profesional en la Monarquía de los Austrias (1621-1665)16, una investigación que aprovecha los inventarios de bienes secuestrados por la Inquisición y que sitúa a estos mercaderes como un estrato intermedio de la sociedad castellana del periodo moderno, distanciándolos socialmente de aquellos portugueses que ocupaban oficios más humildes.

A nivel más específico, sobre hombres de negocios de la nación portuguesa, en su condición de cristianos nuevos, debemos destacar algunas obras como, *Dicionário Histórico dos sefarditas portugueses: mercadores e gente do trato*¹⁷, trabajo dirigido por Antonio A. Marques de Almeida y publicado en 2009. Obras como la de Bernardo López Belinchón, *Honra, libertad y hacienda: hombres de negocios y judíos sefardíes*¹⁸ que enfoca su trabajo sobre una familia concreta, los López Téllez y su casa de negocios, siendo esta fórmula la que más se aproxima al desarrollo de nuestro libro o los trabajos publicados en Portugal por María do Carmo Teixeira, que en 2003 defendía publicaba su tesis, *Os cristãos-novos de Elvas no Reinado de D. João IV: heróis ou anti-heróis?*¹⁹, Florbela Veiga,

^{14.} Boyajian (1993).

^{15.} Sanz Ayán (2013).

^{16.} Sánchez Durán (2017). Álvaro Sánchez Durán cuestiona en su obra la visión monolítica sobre la consideración de estos hombres de negocios como una comunidad homogénea cuya base ha sido defendida por su ascendencia judeoconversa. Es esta una visión que, en función de lo analizado en esta investigación, también se podría extrapolar a los hombres de negocios lisboetas, cuyas luchas por controlar el mercado y las finanzas superarán cualquier sentido de pertenencia o de clase.

^{17.} Marques de Almeida (2009).

^{18.} López Belinchón (2001).

^{19.} Texeira Pinto (2003).

que en 2006 presentaba, As Relações económicas e sociais das comunidades sefarditas portuguesas: O Trato e a Família, 1532-1632²⁰ y la tesis doctoral de Sara María Costa Pinto, publicada en 2012, A companhia de Simón Ruiz: Análise espacial de uma rede de negócios no século XVI²¹. Mención especial merece el libro publicado en 2017 por Isabel Braga Abecasis Entre a fogueira e a nobreza²², cuyo texto aborda directamente la familia objeto de esta investigación.

En este libro no se aborda la historia de una gran dinastía mercantil como puedan ser los Médicis o los Fugger. Está destinado a dar luz a las actuaciones de una familia de mercaderes con un prestigio menor, pero que desempeñaron su papel para el desarrollo económico de mediados de siglo xvI y principios del siglo xvII. Para ello, el Archivo Simón Ruiz es la principal fuente de este trabajo y el estudio de una casa negocios de Portugal es el fin. El camino a seguir nos lo marcó el trabajo publicado en 2017 Mas que negocios. Simón Ruiz: un banquero español del siglo XVI entre las penínsulas ibérica e italiana²³, editado por Juan Ignacio Pulido Serrano. En esta publicación se produce el primer intento colectivo de relacionar y cruzar los contenidos de las cartas remitidas desde diferentes escenarios, tratando de dar un sentido al conjunto total de documentos. Un objetivo muy ambicioso del que este trabajo es heredero, pues se aprovecha de todas las informaciones aportadas por Isabella Ianuzzi, que ha trabajado en este marco sobre las cartas de Roma; Yasmina Rocío Ben Yessef Garfia, sobre las cartas de Génova; Federica Ruspio, las venecianas; Gabrielle Galli, las de Milán; y Juan Ignacio Pulido Serrano, las cartas remitidas desde Malta. En este trabajo son constantes las menciones que sus autores realizan en el análisis de las cartas sobre la participación de los hombres de negocios de Portugal y en cada uno de estos escenarios. Pero Simón Ruiz, omnipresente en este trabajo, no es el protagonista de esta historia. Lo serán los Gomes de Elvas y todos los elementos que aparecen combinados en sus cartas como las redes matrimoniales y familiares; redes económicas: intercambios, ferias de cambio, mercancías, firma de asientos; sucesos históricos que condicionaron su vida y actividad: peste, guerra o la Unión Ibérica y, por último, la transformación de su éxito económico en capital social: ennoblecimiento.

^{20.} Veiga Fraide (2006).

^{21.} Costa Pinto (2012).

^{22.} Braga Abecasis (2017).

^{23.} Pulido Serrano (2017).

Cuadro 1. Familia Gomes de Elvas.

